
!"#$

%&!"'关注
!"#$

年
%

月
#%

日 星期日 责任编辑!刘松明 视觉设计!戚黎明 !"

! ! ! !“国有企业要深化改革，要‘借
东风’，激发内生动力，在竞争中增
强实力。”昨天下午 !时 "#分，国务
院国有资产监督管理委员会主任肖
亚庆在十二届全国人大四次会议记
者会上开场道。

国企改革积极性较高
有记者提出，外界观点称国企

改革是上面热、下面冷，肖亚庆介绍，
国企改革顶层设计的文件已经出台，
很多改革措施已有实质，例如 $!个
省把分类工作落实到具体企业，中央
企业有 %对 $!家完成重组。
“总的看，中央企业负责人对改

革还是充满热情，积极性还是非常
高。”肖亚庆举例，国投、中粮集团
在投资公司、运营公司方面试点，国

药集团、中国建材、中国节能、新兴
际华集团开展落实董事会职权试
点，真正把权力放在董事会。新兴际
华集团试点总经理由董事会聘任有
任期制，在央企层面还是第一次。

国资委自身也要改革
有记者问，国资委对国企是否

管得太细了，肖亚庆对此表示赞成，
但同时管得太弱了，还有很多监管
不到位。
他指出，国资委自身的改革应

该是一个关系全局的要点。怎么改？
一是要转变定位，要向以管企业为
主向管资本为主转变，优化、精简、
调整监管事项；二是把权力清单和
责任清单搞清楚。“做到该管的要科
学管理，坚决到位；不该管的要退出

来，让企业作为市场竞争的主体。”
肖亚庆提到“三个归位”：依法

由企业自主经营决策的事项要归位
于企业；一些事项已经延伸到企业
下面，一级、二级甚至三级企业的要
收回，职责到哪儿就监管到哪儿，原
则上归位于一级企业；国资委承担
的公共管理职能也在梳理，归位于
政府相关部门。“国资委的改革任务
是很重的，我们自身也在学习、提
高、梳理和改革，确实要有壮士断腕
的决心，不该管的坚决去掉。”

国企要避免!大而不强"

国企尤其是央企产业结构偏重，
也引起关注。肖亚庆说，央企重化工
领域资产总额接近 &#'，供给侧结构
性改革任务也很重。对于国家战略需

要的产业，例如航空航天、核电、高
铁、新能源、新材料、智能电网等要加
大投入力度，对于央企长期亏损和资
不抵债的低效无效资产，要加大处置
力度，积极化解过剩产能。
还要加强科技创新、管理创新

和商业模式创新，如何在互联网时
代、大数据时代，使得央企商业模式
更进一步。抓好品种、品质和品牌，
央企也要率先带头。“现在产品不
少，种类不少，但是精品不多，品牌
更少。国际品牌集团评选的品牌
$()强中央企还没有，进入世界 *))

强的央企是 +&家，从老百姓需求来
看，很多质量、品种远远满足不了。”

“国企避免‘大而不强’，要把
做强做优摆在突出位置。”肖亚庆
说，现在最大企业资产 +)$",-*亿，

最小企业资产 +&.$亿，最大企业职
工人数 $*!万，最小企业则数以千
计，差别很大。“改革就是要从一点
一滴入手解决。”

多兼并重组尽量少破产
香港紫荆杂志记者提出国企改

革会否引起新一轮下岗潮？肖亚庆
回应，深化改革各方面利益平衡发
展，特别要保护员工的利益。

肖亚庆说，现在的底子比上世纪
/)年代厚实多了，人均收入水平、整
体经济实力都有很大变化，企业管理
者经历过几轮市场波动后，对如何处
理好企业发展、员工利益和市场竞争
等方面的关系，把握掌控的能力日臻
成熟。保护员工的利益是下一步改革
的重要方面，多兼并重组，尽可能少破
产，是国有企业改革的一个方向。“我
相信，不会出现下岗潮，企业会处理
好，作为监管部门也要求企业要处理
好这方面的关系，确保各方面利益。”

特派记者 范洁 姚丽萍 邵宁
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! ! ! !昨天下午 +时 $*分，十二届全
国人大四次会议举行记者会，中国
银行业监督管理委员会主席尚福
林、中国证券监督管理委员会主席
刘士余、中国保险监督管理委员会
主席项俊波答中外记者提问。

应保护中小投资者权益
“我到证监会上任 !!天，还没满

月，但深感责任重大，而且越来越
重。”系着红领带的证监会主席刘士
余开场道。就记者提出的去年 0股
情况，刘士余坦言确实经历一场罕见
异常波动：!)$+年 &月之前，中国股
市经历 &年之久的熊市，此后先是恢
复性回升，后又出现过快过高上涨，
随之而来就是过快过急下跌。“俗话
说，山有多高，谷有多深，泡沫怎么吹
起来的，就会怎么破灭。”

“股指下行势头对当时金融市
场的影响就好比一辆重载的油罐车，
在下坡路上刹车失灵了，轻则车毁人
亡，重则引发森林火灾、伤及无辜，
这叫多重性风险。”刘士余说，果断
出手紧急修复市场失灵状况，为建
设发展市场赢得了时间。资本的本
能是逐利，中国资本市场发展必须
坚持市场化、法治化，政府职能不能
动摇，维护资本市场的公开、公平、公
正，保护消费者和中小投资者权益。

刘士余指出，中国资本市场不
成熟是股市异常波动重要原因，包括
不完备的交易制度、不完善的市场
体系、不成熟的交易者、不适应的监
管制度。证监会必须深刻吸取教训，
全面依法加强监管，促进资本市场
健康发展。至于救市措施何时退出，
刘士余说，有些特殊措施在市场完全
进入自我修复发展状态之后，已经
解除或正在退出。“至于中证金的退
出，我还没有考虑这事，未来的较长
时间内，谈中证金退出为时尚早。”

熔断结果与初衷背离
今年初推出的熔断机制备受关

注，有记者提问是否意味着修改后
还会再次推出？刘士余表示，当初
研究论证实施熔断机制的根本出
发点是为了防止股市巨幅波动，为

了更好地保护投资者，尤其是中小投
资者的合法权益。当时推出熔断机
制，在征求意见范围内的共识度还是
比较高的，但是推出后客观上造成
了助跌的效果，结果和初衷基本背
离了，证监会立即叫停了这个机制。
“回头看，同样有教训。为什么

当时不同意见声音比较弱？可能还
是去年股市如过山车般大幅下行，
使人印象深刻，实施时对中国资本
市场的主体结构考虑欠周。”刘士余
说，在不断扩大开放的全球化环境
中，资本市场的制度安排重构要吸
取世界上其他国家做法、成功经
验，但是每一项改革必须立足中国
国情，中小投资者占绝对主体的市
场体系，在世界上是不多见的。
刘士余明确表态，未来几年市

场投资主体结构不会发生根本性的

变化，所以未来几年也不具备推行
熔断机制的基本条件。

注册制不可以单兵突进
针对股票发行的注册制改革，

刘士余明确表态“注册制必须搞”，
但要好好研究。健全多层次资本市
场体系，推进注册制改革，多渠道推
动股权融资等，这几项改革不是孤
立的，而是相互递进。“把多层次资
本市场搞好了，可以为注册制改革
创造极为有利的条件。”
刘士余指出，注册制改革需要

相当完善的法制环境。去年 $!月
!&日全国人大常委会通过了特别
专项授权，标志着政府可以启动注
册制改革与现行行政审批制、核准
制之间制度转换所需要的一系列配
套的规章制度。注册制是不可以单

兵突进的。
刘士余介绍，“十三五”规划纲

要草案提出，创造条件实施股票发
行注册制。创造条件得有个过程，要
充分沟通，凝聚共识，证监会要集思
广益。“无论是核准制还是注册制，
我们都必须实时秉承保护投资者合
法权益的真诚理念，对发行人披露
内容进行严格的真实性审查，即使
将来实行注册制了，不但不能放松，
而且必须加强。”

加大防范非法集资力度
银监会主席尚福林在回答“十

三五”工作时，主动提到了 1!1。“对
1!1业务，银监会也会继续加强监
管，与有关部门共同开展互联网金
融的专项治理。”他以 2租宝公司为
例，打着互联网和 1!1的幌子，向社

会不特定对象吸收资金，涉嫌非法
集资，目前有关部门已经立案查处，
正在追缴资产，最大限度挽回损失。
他现场提醒，在参与社会金融

活动时，必须十分审慎，着重做好
“三看”：一是看对象，是否面向社会
不特定对象在筹集资金；二是看回
报，是否承诺超常的高利回报，如果
动辄高达百分之十几、甚至百分之
二十几的回报，是不可能做到的；三
是看营销，是否公开宣传，以公开宣
传的形式募集资金。
尚福林介绍，“十三五”期间，银

监会将促进银行业提升服务实体经
济的质量和效率，开展不良资产证券
化和不良资产收益权的转让试点，以
提升金融普惠程度为核心加强服
务，更加注重防范各类风险。“强化
消费者权益保护，坚持守住不发生
区域性和系统性风险的底线，同时
要加大防范和处置非法集资工作的
力度，防止外部风险向银行业传染。”

大病医保加强精准扶贫
“保险业本身就是一个扶危济

困的行业，直接面向的是最广大的
贫困人口和社会弱势群体。”保监会
主席项俊波指出，精准扶贫一是大
病扶贫，二是农险扶贫，三是补位扶
贫，四是产业扶贫。
“在五大致贫的原因中，大病致

贫占了首位，一些家庭‘十年努力奔
小康，一场大病全泡汤’，所以大病
保险是解决因病致贫、返贫的有效
途径。”项俊波强调，作为保险行业
的每一员都要带着感情、带着爱心
去做好大病保险工作，有效避免一
人得病全家致贫。
项俊波介绍，到去年底，大病保

险已经在全国实现了全覆盖，有
"+*万大病患者直接受益，报销额
度普遍比原来提高了 3)43* 个百
分点。此外，要抓住短板关注社会的
痛点和盲区，例如在服务开发与资
源投入上向社会贫困和基层人群倾
斜，针对失独老人、留守儿童、残疾
人士专门推出新的保险服务。

特派记者 范洁 邵宁 姚丽萍
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注册制必须搞 近几年不推熔断
!!!银监会"证监会"保监会相关负责人答中外记者问

国企改革特别要保护员工利益
!!!国资委主任肖亚庆答记者问

! ! ! !昨天下午，上任未满月的中国证监会主
席刘士余首次在记者会上亮相，三次回答记
者提问，涉及到了注册制改革、股市异常波动
和“救市”、熔断机制等诸多市场敏感话题。

“借此机会，我感谢大家长期以来对中
国资本市场发展、对中国证监会工作的关
心和关注。”刘士余一开场就向在座记者
拱手致意。“我一直奉行少说多做的理念，
但资本市场是要求公正、公开、透明的，所
以作为证监会主席，该说还得说。”

特派记者 陈正宝 邵宁 摄影报道

!该说还得说"#


